

El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año III. >

LA PAZ, MIERCOLES 26 DE JUNIO DE 1895



Avisos.

F. F. WEILL.

Tiene en venta elegantes espejos de Venecia á precios sumamente módicos.

Un par de consolas de lo mas lujoso y un surtido de vistas en elegantes cuadros arreglados con paspartú.

Todo á precios módicos.

AVISO

En la casa N° 45 de la calle de Indaburo se ha instalado un estudio de Pintura y Dibujo donde se hacen trabajos esmerados del arte, como son: paisajes, cuadros de costumbres, retratos se retocan y se embarnizan toda clase de cuadros.

Se llama particularmente la atención sobre pintado de Lapidas en madera ó zinc por precios equitativos, lo mismos que letreros sobre lienzo.

Los retratos rajados ó descoloridos por la acción del tiempo, quedarán nuevos mediante un retoque de procedimiento especial.

Se garantiza la perfección del trabajo y el cumplimiento en los convenios.

En el mismo local se dan lecciones de pintura y dibujo y precios convencionales.

Assepi.

ADUANA NACIONAL DE LA PAZ. REMATES.

Por orden del Sr. Administrador de la Aduana Nacional de La Paz, se ha señalado el día 9 del próximo mes de Julio, á horas 2 p. m. para el remate de *cuatro latas aguardiente* con peso de ciento treinta y ocho libras, bajo la base de *veinti siete bolivianos* (Bs. 27), las que han sido tomadas por el Comisario de Guías de Nazacara, internándose sin las formalidades de ley.

Los interesados en dicho remate ocurran el día y hora señalados al local de esta Aduana.

La Paz, Junio 10 de 1895.
El Secretario.

Por orden del Sr. Administrador de la Aduana Nacional de esta Ciudad, se ha



Severo F. Alonso.

CANDIDATO DEL PARTIDO NACIONAL

A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO DE

1896 A 1900

EL DOCTOR

SEVERO FERNANDEZ ALONSO

archivohistorico.lapaz.bo

señalado el día 9 del próximo mes de Julio, á horas 2 p. m. para el remate de:

Seis latas alcohol con treinta y tres grados.

Uno id id treinta y dos id
Dos id id treinta y cinco id.

Nueve latas alcohol en todo, bajo la base de *ciento treinta y cinco bolivianos* (135,) pertenecientes á doña Avelina de Macedo del cantón Huaicho, cuyo comiso se ha decretado, por no haber sido vendidas al estanco como lo previene el Supremo Decreto Reglamentario de 5 de diciembre último.

Los interesados en dicho remate ocurran el día y hora señalados al local de esta Aduana.

La Paz, Junio 10 de 1895.
El Secretario.

Por orden del Sr. Administrador de la Aduana Nacional, y con lo prevenido por el artículo 426 del reglamento general de aduanas, se ha señalado el día 3 del próximo mes de Julio á horas 2 p. m. para el remate de *dos cajones alcohol* tomados de contrabando á Andres Saime por el comisario de guías de Escoma bajo la base de *cuarenta bolivianos*.

Los interesados en dicho remate ocurran el día y hora señalados al local de esta Aduana

La Paz, Junio 14 de 1895.
El Secretario.

Por orden del Sr. Administrador de la Aduana Nacional, se ha señalado el día 3 del próximo mes de Julio á horas 2 p. m. para el remate de *un cajon alcohol*, tomado de contrabando por el comisario de guías de Santiago de Machaca á José Rodriguez, bajo la base de *diez y ocho bolivianos*.

Los interesados en dicho remate ocurran el día y hora señalados al local de esta Aduana.

La Paz, Junio 14 de 1895.
El Secretario.

Por orden del Sr. Administrador de la Aduana Nacional y de conformidad con el artículo 436 del reglamento general de aduanas, se ha señalado el día 13 del próximo mes de Julio á horas 2. p. m. para el remate de *cinco cajones alcohol* de treinta y ocho y medio grados, bajo la base de *noventa bolivianos* los mismos que han sido tomados de contrabando por el corredor de Calacoto á Bonifacio y Leonardo Tarqui.

Los interesados en dicho remate ocurran el día y hora señalados al local de esta Aduana.

La Paz, Junio 14 de 1895.
El Secretario.

El Telégrafo.

LA PAZ, JUNIO 26 DE 1895.

ARBITRAJE.

Pertenece a una nación que representa en el concierto de las naciones americanas el principio del Derecho aplicado a todas las relaciones sociales, sean éstas internacionales, ó internas de carácter público y privado; es por eso que un laudo arbitral pronunciado con todas las formas sacramentales de Derecho y aceptado sin discusión por los Estados que han sometido sus intereses á la decisión de un juez árbitro nos interesa grandemente.

Cuando supimos que el Presidente de Estados Unidos, Mr. Cleveland, había fallado sobre la cuestión límites del territorio de Misiones, sustentada por el Brasil y la Argentina, en contra de esta última nación, nos causó una impresión dolorosa, al ver que la Argentina perdía una cuestión, para la cual el doctor Zeballos y varios publicistas de este pueblo vecino, habían acopiado documentos que demostraban de una manera inequívoca, que la razón y la justicia estaban de parte de la Argentina. Tanto más nos interesaba esta discusión, cuanto ella nos reveló muchas cédulas que hacían indiscutibles nuestros derechos al Chaco boreal, sobre el que alimenta pretensiones el Paraguay.

“La Nación” de Buenos Aires, nos revela las causas del fallo adverso para la Argentina en los siguientes párrafos:

“Sin duda ha causado penosa impresión en la República Argentina la decisión del presidente Cleveland en la cuestión de límites con el Brasil.

“Los argentinos creemos tener mejor derecho al territorio perdido; mas para el juez árbitro, ambas partes se encontraban en igual terreno.

No hay duda de que el fallo ha dependido mucho de la manera en que el caso ha sido presentado delante del juez.

“Véase este asunto como se quiera, de la manera en la cual los ministros de las dos naciones litigantes pusieron el asunto ante la vista de Mr. Cleveland, tenía que depender en gran parte la decisión. El Brasil tiene en este país un ministro establecido hace muchos años; hábil diplomático, gran conocedor de los negocios de esta nación, de su idioma y de sus idiosincrasias. Además el señor Mendonça está estrechamente vinculado á la sociedad de Washington, teniendo buenos amigos entre los miembros del ministerio y entre los altos personajes del gobierno.

“Las relaciones comerciales entre el Brasil y los Estados Unidos son de mucha mas consideración que las sostenidas entre nuestra república y este país; todas estas razones han debido impulsar á la República Argentina á que redoblara sus esfuerzos para ganar una cuestión de tanta importancia.

“Todas las ventajas en favor del Brasil fueron sin duda de grande utilidad al diplomático brasileiro, y la República Argentina hubiera obrado sabiamente si hubiera enviado al presidente Cleveland á uno de sus hombres eminentes. No desconozco por esto, ni los talentos ni el celo del doctor Zeballos, que ha hecho cuanto ha podido para triunfar pero pienso que el caso requería una mas alta personalidad.

“No hay duda que Mr. Cleveland ha fallado según su idea de la equidad y la justicia; sin embargo, los argentinos no podían dejar de pensar, que así como en una cuestión ante un tribunal de justicia en que el juez es imparcial vence por lo general el abogado mas hábil, elocuente, lógico y sagaz, aunque sus derechos no sean tan grandes, en ocasiones como la de que se trata, no basta siempre tener razón, sino que es necesario saber demostrar que se tiene razón”.

Los anteriores conceptos, nos sugieren algunas ideas sobre las distinciones necesarias que los pueblos americanos deben hacer, para someterse á las decisiones arbitrales. Estas distinciones se reducen á hacer comprender de un modo amplio, el principio del *uti possidetis* y su aplicación entre los pueblos americanos de origen español, y su ningún valor en los asuntos de límites con naciones distintas, como el Brasil, con quien las repúblicas americanas, no deben tener más norma para el arreglo de fronteras, que los tratados celebrados entre las coronas de España y Portugal, y rechazar las pretensiones brasileras que interpretan el *uti possidetis* como la consagración del derecho á los territorios ocupados en 1810, sea ó no con títulos legales. De aquí surge una confusión entre el *uti possidetis* y la posesión; confusión que no se procura esclarecer lo bastante, pues, ningún tratado de Derecho Internacional escrito por americano, dedica un capítulo á este punto importante, lo que viene á dar por resultado, que los árbitros que no son de origen hispano, desorientados generalmente en el asunto, solo toman en cuenta la posesión, para fallar en favor de la parte que se apoya en ella.

Del mismo modo, no tienen un valor estricto en las cuestiones de límites, los tratados entre España y Portugal, sino siempre la posesión. Así es verdad, pues, que por falta de abogados, van diario desacreditándose las bases del derecho americano, y las naciones no confían ya del éxito de los arbitrajes, porque títulos y documentos son nada ante la ocupación territorial.

Se hace necesario para salvar estas dificultades, sujetar á los árbitros á un previo procedimiento, dentro del cual deben fallar, sometiendo al principio que invocan las partes para comprobar las legitimidades de sus pretensiones.

Si el litigio es entre pueblo-hispanos, la regla á que deben sujetarse es el *uti possidetis*, y los tratados de Tordecillas y de San Ildefonso, si es con el Brasil.

Si se desatiende estos principios invocados siempre por los pueblos, pero á los que no se ha dado el debido prestigio, el arbitraje será para los americanos, una práctica ineficaz, y que en ocasiones solo servirá para favorecer bastardas ambiciones.

Los Estados Unidos y las naciones europeas, no comprenden el principio del *uti possidetis* americano, por que no lo encuentran en su historia, y es por eso que las secciones hispano-americanas, deberían someter sus diferencias sobre límites, á congresos ó presidentes americanos, que darían el verdadero significado al *uti possidetis*.

Exterior

EL CRIMEN DE UN LOCO UNA CABEZA EN UNSACO

París, 10 de Abril.—Acaba de cometerse un horrible crimen ejecutado por un alocado. Se trata de un asesinato perpetrado en el Cantal y cuyo autor ha sido preso en París. Este horrible suceso podía figurar con honor entre los fantásticos cuentos de Edgar Poe.

A las once de la noche se presentó en días pasados á la puerta del Hospital de San Luis, de la calle de Bichat, llevando un saco á la espalda lleno con un objeto de forma redonda.

—¡Eh! gritaba el individuo, venjo á hacer una consulta á nombre de un hermano, abridme!

Los rondadores del establecimiento oyendo estos gritos se aproximaron al individuo y como esto continuaba diciéndoles que venia para consultar al médico á nombre de su hermano, que el habia oido voces que le ordenaban cumplir este sacrificio, creyeron por conveniente llevarlo ante el comisario de policía del cuartel de la Puerta de San Martín, á fin de saber de lo que se trataba.

En la comisaría, el individuo en cuestión abrió el saco y á la luz del gas, los agentes pudieron ver con espanto que les presentaba la cabeza de un niño.

El individuo con calma les decía: “es la cabeza de mi hermano, de mi hermano Alfonso.”

La cabeza que habia sido cortada con estrema destreza era la de un joven y gentil muchacho de doce á trece años; estaba fresca aun y llevaba pegadas en la frente y en la boca hojas del bosque.

El comisario de policía que fué llamado incontinentemente, por medio de hábiles preguntas, pudo saber la narración del suceso que tenia á su vista.

Bautista Laborie, nacido en Calvint, distrito de Anzilios (Cantal) el 5 de Abril de 1863, empleado en la casa del alcalde de Rovidly-lés Fossés, comuna de Veste Saint-Denis, concibió un odio profundo contra uno de sus hermanos, Alfonso, que vivia con su padre en el Cantal, odio que llegó hasta trastornarle la razón por cuanto el tal Alfonso, según Bautista llevaba una conducta muy reprensible haciendo muy desgraciado á su padre. Era necesario concluir esta situación desagradable y un solo medio se ofrecia á su mente para quitarla: matar al niño.

Tomó su resolución y á los tres días arregló su cuenta en la granja, obtuvo 300 francos producto de su trabajo y economías y partió. Llegó á Melan en donde compró un revólver de 20 francos, una caja de capsulas y un cuchillo largo. Tomó en seguida el tren y llegó á casa de su padre en Sezezergues (Cantal). Dos de sus hermanos estaban en la escuela, entre ellos el pequeño Alfonso, cuya muerte estaba ya decretada.

Bautista tomó un poco de caldo y esperó.

A medio día, Bautista Laborie expió al niño y luego que lo vió lo condujo á una fonda vecina en donde le hizo preparar un almuerzo. En seguida tomó á su hermano de la mano y lo llevó al bosque de Delmar.

Allí en un paraje adecuado. Bautista sacó su revólver y aproximando al pecho del niño le disparó un balazo. El niño cayó instantáneamente.

—Yo habia apuntado bien el corazón, dijo el miserable loco, yo queria que muriera de un solo golpe.

Sin embargo, Bautista Laborie disparó dos tiros más sobre su hermano; luego, seguro de que ya estaba muerto, sacó el cuchillo y de un solo tajo le cortó la cabeza; la tomó chorreado de sangre y la colocó en el saco. El asesino tomó en seguida el camino y se dirigió á la Estación para tomar el tren que debía conducirlo á París.

A las 6.45 p.m. llegó á la estación de Orleans.

En la aduana nadie sospechó del horrible fardo que llevaba Bautista. En el tránsito hizo amistad con dos individuos, con los cuales comió en la Estación. En seguida anduvo toda la noche hasta que á las once golpeaba en el Hospital de San Luis.

El asesino contó todo sin manifestar la mas insignificante emoción. —Era preciso sacarlo del lado de mi padre, repetía, yo he obedecido á una inspiración de lo Alto, que me ha dado el designio de matar á mi hermano. Yo lo queria, sin embargo, es al que más fretería de todos mis hermanos. Yo era su padrino.

Bautista Laborie estaba atacado de una especie de locura mística. Ha declarado que, como sus antepasados, es druida y que va hácia los bosques sagrados y que ha querido que en un lugar como ese su hermano perdiera la vida.

El comisario de policía hizo llevar la cabeza del niño á la Morgue. Las autoridades de Sezezergues (Cantal) han sido notificadas del suceso y se han dado órdenes para buscar en el bosque de Delmar el cadáver decapitado del joven Alfonso Laborie.

EL NUEVO GABINETE BOLIVIANO.

CUESTION ELECTORAL.

“Antes de la reunión de las cámaras del próximo congreso, modificaré el ministerio; no hay cargo ninguno á los ministros, ni es materia de convencimiento; pero hay que tener en cuenta las pasiones; no hay para qué despejarlas”, decía hace poco el presidente Baptista.

Presentada en todos los pueblos la candidatura presidencial del Dr. Severo Fernandez Alonso, á la sazón ministro de guerra, su permanencia en el gabinete podria á pesar de su

para tildar la independencia de gobierno y la pureza de las elecciones realizadas en tales auspicios.

El gabinete creyó llegado el caso de dimitir en masa; así se desprende del telegrama publicado ayer, dejando en amplia libertad al presidente para escoger nuevos colaboradores que cumplieran el programa de legitimidad electoral.

Que la cuestión de límites y tratado con Chile no tienen parte alguna en el cambio ministerial, se comprueba con la permanencia en el ministerio de relaciones exteriores del doctor Emeterio Cano, aun figurando su nombre entre los que comparten las simpatías populares para la primera vicepresidencia de la República. Eso importa una manifestación de confianza y una prenda de ejecución en lo pactado.

El Dr. Luis Paz, antes ministro de gobierno, pasa á desempeñar la cartera de la guerra. Es otro de los ministros que no ha gastado su prestigio y se ha hecho además simpático al país por su abnegado desprendimiento en favor de la unión del partido Unión Nacional y de la pureza de las elecciones.

El nuevo ministro que lo reemplaza, doctor Macedonio Doria Medina, fiscal de la República durante muchos años, es segunda vez ministro y tiene larga y lucida carrera parlamentaria y forense.

El Dr. Telmo Ichazo, ministro de hacienda, reemplaza al Dr. Enrique Borda, á su vez anunciado como reemplazante del Dr. Ichazo en la plenipotencia en las repúblicas del Plata. El Dr. Ichazo es tercera vez ministro: lo fué antes en la administración de los presidentes Pacheco y Arce. Es uno de los jefes del partido demócrata y su carrera la ha hecho en el parlamento.

El mas joven y el único nuevo en el alto puesto de ministro es el Dr. José Vicente Ochoa, antiguo secretario de la legación de Chile, muchas veces diputado y presidente de la cámara, abogado del Banco Hipotecario, corifeo de la juventud inteligente, escritor, sagaz político y en el caso actual, representante de La Paz, el más importante de los departamentos de Bolivia y el más celoso de su representación en el gabinete.

La significación del nuevo ministerio boliviano es de paz y conciliación y responde al programa presidencial concentrado en esta sola frase: “tolerancia en política, verdad en la elección y lealtad en la política internacional.”

El ministro Paz conservado en el nuevo gabinete nos parece una muestra de simpatía á la República Argentina. Procede de tal origen, es uno de sus deudos el ilustre general Paz de gloriosa memoria en el ejército é historia argentinos y no oculta su afecto á este país en donde tiene numerosas y grandes vinculaciones.

(“La Nación”—Buenos Aires.)

Telegramas

A ÚLTIMA HORA.

(Especial para “El Telégrafo.”)

Recibido de Taca el 26.

Señor Editor de “El Telégrafo.”

La Paz.

Ecuador.—Vapor “Aconcagua” trae noticia de haber dejado puerto Guayaquil en poder de fuerzas revolucionarias y como Jefe de Plaza á don Ignacio Robles.—ha habido muchos muertos.

Comunica tambien fallecimiento de Excelentísimo Vicente Lucio Zalazar, que ejercía presidencia por renuncia señor Cordero.

Revolución cuenta con vapores “Cotopaxi” y “Colón” desconocido Gobierno Lucio Zalazar y la constitución del 83, proclamando General Alfaro Jefe Supremo de la República y General en Jefe del Ejército.

General Flores embarcado.

Cuba.—Revolución toma cada día más incremento.—Gobierno español despacha nuevos batallones contra insurgentes.

responsal.



Roma, 11.—El nuevo Parlamento inauguró ayer sus sesiones con asistencia del Rey y la Reina. que fueron entusiastamente recibidos y muy vivados por el inmenso gentío que ocupaba la plaza del Parlamento. Todos los Ministros, muchos otros altos funcionarios y el cuerpo diplomático completo, concurrieron tambien á la ceremonia. Una gran parte de las fuerzas se mantuvo en sus cuarteles, lista para conservar el orden, si era necesario. En el momento de prestar el juramento, estuvieron presentes 370 diputados, entre los que no se contaba Cavallotti y demás miembros socialistas, que de automano habían anunciado que se abstendrían de asistir. El Rey apeló en su discurso de apertura, al patriotismo de los miembros de todos los partidos para que facilitaran la aprobación del presupuesto, declarando que ya se sentía una mejoría notable en la situación financiera; ofreció las reformas judiciales necesarias para la mejor defensa del orden social, para, si fuere necesario, hacer respetar éste, aunque Su Magestad prefería los procedimientos humanitarios, porque confiaba más en una política de afección que en una política de fuerza. Este período del discurso se interpretó como el indicio del propósito de conceder amnistía, y arrancó frenéticos aplausos. El Rey anunció tambien el próximo matrimonio del Duque de Aosta con la Princesa Elena de Orleans y la participación que tomará la escuadra italiana en las fiestas de Kiel; hizo alusión á las amistosas relaciones existentes entre Italia é Inglaterra, á las victorias alcanzadas por las armas italianas y al aniversario de la liberación de Roma. Despues de haber hecho referencia á la parte que tomará Italia en la fiesta de Kiel, dijo el Rey: “Tributaremos nuestras cordiales felicitaciones: manifestaremos nuestra estrecha unión con la marina inglesa.” Al concluir el discurso, fué entusiastamente aplaudido.

RENUNCIA DE LOS MINISTROS

ALCORTA Y BALZI

ALARMA EN ESPAÑA POR ASUNTOS DE CUBA.

RUSIA Y EL FERROCARRIL TRANS-

BERIANO.

MEETING EN CHILE

REFUERZO CHILENO A LA REVOLUCION CUBANA

MINISTRO DEL PERU EN BOLIVIA

La República en la Guayana

Francesa. Junio 11.

El señor Alcorta Ministro de Relaciones Exteriores de la República Argentina y el señor Balzi Ministro de Guerra, han hecho renuncia de sus carteras, despues de un Consejo de Gabinete, á consecuencia de las interrelaciones que se les ha dirigido en el Senado argentino, con motivo de asuntos internacionales, que se relacionan con el tratado de paz firmado entre Bolivia y Chile.

—El pedido de más tropas hecho por el General Martínez de Campos para contrarrestar á los revolucionarios de Cuba, ha causado gran alarma al Gobierno español, que creyó que con los 80,000 hombres que en distintas partidas ha envia-



do á aquella isla, hubiera sido más que suficiente para contener á los insurrectos.

La revolución cubana toma grandes proporciones y atentas las circunstancias difíciles en que se encuentra, España, y los ingentes gastos que le demanda la traslación y permanencia de tropas en Cuba, parece que ésta al fin alcanzará su anhelo de proclamarse independiente, y más aún, si se tiene en cuenta la general simpatía que ha despertado su causa.

—La Rusia garantiza un empréstito de 15 millones de libras esterlinas, y ofrece toda clase de facilidades para la construcción del ferrocarril trasiberiano que se proyecta establecer, atravesando la Manchuria, extensa región del Asia perteneciente en parte á la China y en otra á Rusia.

—En Chile reunirse un gran meeting, con el objeto de hacer manifestación de simpatía y adhesión á la causa de la libertad proclamada en Cuba.

Como apoyo positivo con que quiere contribuir al triunfo de tan levantada idea, se ocupa actualmente el General Maceo de organizar una fuerza de cinco mil hombres para reforzar á los insurgentes.

El señor Enrique Rivabgüe ha sido nombrado Ministro plenipotenciario del Perú en Bolivia.

La Guayana francesa se ha proclamado República independiente.

Variedades

BAJO EL SOL DE MAYO

APUNTES DE OTRO TIEMPO

—¡Ja! ja! ja! hizo el viejecito, riendo con su boca sin dientes, risa que sonó como un choque de nueces prolongado.

—Metan metan mucha bulla, agregó, con su fiesta de mañana, ya no son las mismas; será tal vez porque todo cambia, porque quién cambia en suma somos nosotros, y como perdemos un tramo de esperanza en cada día que pasa, nos aferramos en que lo mejores lo nuestro.

Yo me acuerdo... primero, con mi madre y mis hermanas, como todas las señoras niñas y mozos y viejos de Buenos Aires... entonces era Buenos Aires, al alba estábamos rodeando la pirámide de Mayo... era otra pirámide, no ese *montigote* que hay ahora... la legítima, sin estatuas del Banco de la Providencia, remiendos y otros mamarrachos.

Entonces si era lindo, porque todas las señoras y niñas la rodeaban y cantaban en coro, á la salida del sol, el himno de la patria.

¡Qué importa la lluvia! ¡qué importaba hasta que ni se viera el sol! Su luz estaba siempre: una nube no es más que el velo del disparo de cañón, será también una lágrima pero que brillanta más la mirada, y después... vea U.—en Buenos Aires llueve siempre uno de los días de carnaval—por excepción un veinticinco de mayo, apesar de los pronósticos del Pergamino. Ya verá U., el sol mañana.

¡Sol de mi vida y de mi infancia! bajo tus rayos he conocido yo antes de que el Paseo de Julio fuera Paseo de Julio, cuando era la Alameda, aunque los álamos eran ombúes.

Bajo tus rayos he estado yo al lado de la pirámide cuando á mi madre, por llevar cinta celeste, le colocaban con brea un moño rojo en la cabeza.

Bajo tus rayos he estado yo ya con ambición de libertad tranquila oyendo el coro infantil, graciosísimo, pues algunos decían como loros.

Oíd mortales el grito sagrado, etc.

Después bajo tus rayos he visto remontarse el globo de Mr. Wells, llevando un chiquitín criollo, de la plaza, circudado en sus cuerdas.

El chico no perdió la cabeza, subió á 1,200 metros, bajó en el río con el globo. los recojió un bote y la municipalidad le dió un premio de "Serenidad" de 2,000 monedas corrientes.

Bajo tus rayos he visto á los rayos de mi huerta (entonces las casas tenían huerta) asomar la aurora, la aurora real y palpable, sonrosada y fresquisima, que venia á regar sus plantas y á sonreirme... esa aurora se llamaba... chut! silencio!

Bajo tus rayos he corrido loco á tu batalla, sin más anhelo de sombra que la de mi bandera: habian el 25 y 25 cúmulos más blancos, que salían de la boca del cañón y del fusil que los cúmulos del cielo.

El celeste más puro no era el inmóvil, sino el que flameaba.

Bajo tus rayos he pasado mucho, hasta he cruzado las calles de la Recoleta llevando carne muerta que era carne mía.

Bajo tus rayos he visto subir la cuecaña, aquel gran palo jabonado que se ponía en la plaza Victoria, con un premio de un traje y una bolsa con dinero al que llegara á la cumbre.

Bajo tus rayos he visto los muchachos arriesgarse en el rompe cabezas para salir negros de polvo de carbón, de la bolsa que los recibía ó para salir blancos si esa bolsa contenía harina.

Bajo tus rayos he visto las nubes de caseritas de naranja que los chicos tiran al aire, mientras Blondin subía en una cuerda inclinada hasta la torre del Cabildo ¡ya no existe!—al mismo tiempo que los payases, en un tablado, se rompían la cabeza á cacero-lazos.

Bajo tus rayos he visto las paradas de ejércitos vencedores y el llorado acordándose de mi vieja espada de teniente colgada al lado de mi cama.

Bajo tus rayos, he ido con mi mate del Paraguay de boquilla y bombilla de oro, con mi reloj y cadena, hasta la casa de un... montepiero, y bajo tus rayos di de comer á mis hijos ese día.

Bajo tus rayos, después, cuando mis nietos saltaban en el patio, saludándote con banderas, y ponía al amparo de tu calor mi barba para que se volviera negra, pues la había untado con nitrato de plata.

Después te enrojecías, caías al horizonte, encendido y ardiente tras del velo de los vapores que te agrandaban, como un gran ojo que nos miraba á todos, como una última caricia cálida.

La sombra venia á la plaza Victoria y se poblaba. La gente se transformaba en hormiguero, la opresión era fatigante ó amorosa, travesía á veces, porque los muchachos pinchaban las viejas con cañitas de cohete volador, colocándolas en éstas, aunque no siempre, un alfiler en la punta.

Con una ansiedad infinita todos esperaban que la campana del cabildo señalara las ocho.

Ese era el gran momento, los fuegos.

Y religiosamente los esperaba hasta el presidente de la república, la sociedad entera que no penetraba á Colón hasta que los fuegos no habían concluido.

Y abrían la boca todos, y todos gritaban, negra estaba la plaza, nutridos los balcones y el techo de la municipalidad y el edificio de la arzobispado y de la catedral misma.

Un ¡ah! formidable estremecía el ambiente, los fuegos se incendiaban y no se veía más que una masa de humo.

Algún buscapié rompía y destregaba un grupo, un muchacho se hacía su dueño y el otro bajaba en donde habia un... La música tocaba, y con el re-

uerdo del himno, con la imagen de la parada, del tedéum y del hombre incombustible ó Bondil, todos nos retirábamos tranquilos y dejando destruidos los jardines de la plaza Victoria.

Eso era entusiasmo verdadero. Hoy... ¿quién respeta para ir al teatro la hora de los fuegos? ¿Dónde están los fuegos?

En cambio, mucha diseminación, mucha bulla... pero es cierto que el censo nos da hoy 600,000 habitantes, porque hay que tener en cuenta que Barracas al Sur es la capital misma, aunque no los parezca.

Vamos á ver que hacen ustedes mañana.

Yo me quedo al sol de mayo, pidiéndole calor para mis huesos es todo lo que aspiro con este reumatismo maldito.

Y el buen viejito suspiró con un ruido oxidado en su garganta como el de los goznes de hierro enmohecidos que se mueven para cerrar las puertas de los nichos.

Crónica.

JULIO PINKAS

No habiendo podido despedirse personalmente de sus amigos, por su precipitada marcha, suplica á sus amigos, disculpen la falta impartiendo sus ordenes á la capital de la República.

La Paz, Junio 26 de 1895.

Telegrama

La Prefectura ha recibido el siguiente, que explica á las claras lo inmotivado de la excitación popular, respecto de los billetes potosinos:

"Telegrama recibido con fecha de ayer 25.—Sucre.—Al señor Prefecto.—La Paz.—Este Ministerio toma las medidas necesarias en el asunto billetes del Banco Potosí.—[Firmado]—T. Icha-so."

Trabajo importante

Acabamos de recibir el folleto publicado por nuestro querido amigo doctor Abel Iturralde, bajo el epigrafe: "Supuesto antagonismo entre el tratado de límites Boliviano-Argentino y el pacto de tregua con Chile."

Es un folleto de 94 páginas escrito con conocimiento del asunto y sobre materias de importancia momentánea, tiende á llenar un vacío; pues tratándose de asuntos internacionales y de un interés general tan directo como los escritos por el doctor Iturralde, deben estudiarse con la seriedad y oportunidad debidas.

Después de una lectura detenida haremos un exámen minucioso de este trabajo, mientras tanto reciba el señor Abel Iturralde nuestra sincera felicitación.

Candidatura

Hacemos constar que el único candidato proclamado por la 1ª sección de Pacajes es el doctor Pedro Kramer B., y que las candidaturas que indica "El Comercio" de esta ciudad en un párrafo de crónica del número de ayer son falsas.

"El Tacora"

El popular diario tacneño de este nombre, ha disminuido su formato; porque escasea cada día más y más el movimiento comercial de Tacna. Sentimos el achiquitamiento del colega.

Ministro chileno en el Perú

Se anuncia en los círculos oficiales de la Moneda, el nombre del señor Emilio Altamirano, como candidato para el cargo de Ministro chileno en el Perú.

En viaje

El Intendente de Tacna, don Vicente Prieto Puelma ha sido llamado urgentemente á Santiago para tratar de algunos asuntos que, seguramente, se relacionarán con el tratado de paz.

Aduanas

Durante el pasado mes de mayo han percibido por derechos las siguientes cantidades:

La de Iquique: \$ 1.779,906.80 centavos.

La de Pisagua, en oro: 21,221 3—3, y en billetes, \$ 594,033.89 centavos.

La de Arica, en oro: \$ 9.550,02 y en billetes \$ 21,886.58 centavos.

—El Gobierno de la Moneda ha dispuesto que las aduanas sigan cobrando el 25 p. de los derechos de internación en metálico, mientras no sea derogada la ley actual.

[De "El Tacora."]

CURIOSIDADES DE LA CIENCIA.

LA FIEBRE AMARILLA.

PRIMERA PARTE.

III.—El Microbio de la Fiebre amarilla. (*)

Ahora bien, nos vamos á detener sobre el particular patógeno *Microbio de la Fiebre amarilla*, entreándonos á describirle cumplidamente, lo mismo que Baffon (ya lo he dicho) describiendo una especie de animal, sea el jaguar ó el aligador.

Este fue descubierto por el doctor Domingos Freire, médico del hospital de la *Siada* en Rio de Janeiro. Desde luego, el doctor, preocupándose en bautizar la criatura y buscando nombre de pila y apellido convenientes, encontró esto derivando del griego, esto de *Cyptococcus Xanthogenicus*, lo que quiere decir un pequeño ser, todo redondo, muy difícil de aperebirse, insinuándose en el cuerpo de los humanos, les da una enfermedad cuyo signo más manifiesto es la ictericia.

En su desarrollo presenta dos fases, una de crecimiento, otra de reproducción. Cuando recién nacido, tiene apariencia de una granulación ó de un esporidio, con diámetro de dos milésimos de milímetro. En aquel estado puede persistir por mucho tiempo. Venga el momento favorable á la crización, él se pone á crecer, desarrollándose hasta llegar al estado adulto ó de célula y alcanza un diámetro de catorce milésimos (es decir que, por el tamaño, oscila de parte y otra del diámetro de un glóbulo rojo de la sangre, que es de siete milésimos).—y este período dura cerca de cuatro días, no más.

Luego empieza á reproducirse por el modo llamado endo-exogénico ó gemiparidad, es decir que en su seno se forma un núcleo que envuelve una membrana muy apretada, lo que es un núcleo ó en el caso un esporidio, quien, esforzándose á romper la pared de la célula madre ó clausura maternal, sale al exterior. Esta, después de haber parido unos cuantos esporidios parecidos, cumplida su función, luego se muere.

Así pasa, haciendo lo más mal que puede, aquel ente mifético que se le puede comparar, por su corta vida, á aquellos insectos de alas todas membranosas, especie de Libelulas, que se llaman *Egipcios*, con cuya descripción nos comovió Bernardin de Saint-Pierre, en sus *Armonías de la Naturaleza*, y moralizado Alphonse Karr en sus *Artisps*,—quienes, después de haber vivido de una vida recóndita de años y más al estado de larvas, de repente se despiertan y nacen á la puesta del sol, vuelan, volotean y se enamoran por el espacio de una noche, y se mueren á la salida del sol, dejando sus huevitos depositados al fondo de las aguas y la superficie de estas cubiertas de sus ya inanimados cuerpecillos.

Cuáles condiciones exteriores, pues, debe encontrar nuestro interesante pupilo para que sean favorecidos mejor su desarrollo, entretenimiento y todo? Estas han sido deslindadas de una manera bastante neta.

Desde luego se debe apuntar que entre los Microbios aerobios, aqueste lo es al supremo grado, tiene el primer rango y necesita indispensablemente aquel precioso elemento que es también, para nosotros, el *Pábulus Vitae*.

Fuera de esto, no se aviene de cualquier temperatura, puesto que se está muriendo infaliblemente, el y sus gérmenes, al cero grado ó sea por la helada, lo mismo por temperaturas elevadas ó sea á los cien grados, encontrando, en el caso, las mejores condiciones cuando el promedio del calor se mantiene entre los veinte y veinticinco grados; así está, friolero y escalado.

Una cosa que siempre le da delite es la humedad, sea la humedad atmosférica, vapor de agua que llega a saturar el aire y se condensa en lluvias torrenciales, de las zonas intertropicales, sea la humedad de los terrenos remojados que orlan el mar y las embocaduras de los ríos; allí, en el fango y el lodo, en los barreros y las ciénagas, allí se cumple, allí se huelga el pillito, allí se arrolla y se revuelca, cual niño lloron, moqueo y embarrado y por queznelo. En lo que toca á la altura se muestra muy delicado, lo que se explica muy bien por lo que sabemos de él por ser tan aficionado al oxígeno, al aire, lo necesita muy espeso, no quiere apartarse del nivel del mar; por mínima elevación del suelo, luego le da el sorroche.

Nada curioso de visitar el interior de las tierras, muy temeroso de echarse al alto mar por miedo del mareo, en el vasto mundo nada le gusta que la playa...

Elijendo, pues, sus habitaciones con arreglo á las condiciones que preceden, establece su domicilio entre los trópicos sobre las costas del mar, las orillas de los ríos que se acercan al mar, sobre todo las embocaduras y los deltas de los grandes ríos, allí donde por encima de un sub-suelo calcáreo, las avenidas periódicas de los ríos y las oleadas lunáticas del mar depositan aluvios limonosos y arenosos que las vienen á anegar las lluvias estacionarias de cielo y calentar los ríos anualmente verticales del sol, de que resulta una mezcla hirviente é insalubre de tierras heterogéneas y de aguas salobres, donde las vegetales que crecen en uno ú otro lado, mangies de la costa, facos de la ribera, otras muchas, encontrando condiciones incombustibles, se mueren, se putrefican, originando una continua putrefacción.

Este es su pastel, el que prefiere y necesita. Este es el lugar que elige para sus conductos de la pu... (Continúa en ese párrafo.)

Fanlándonos en los años que preceden, muy bien podremos comprender que no se lo encuentre en todas partes del mundo, del Ecuador á los Polos y desde el nivel del mar hasta los nevados de los montes, que aqueste no pueda ser ubicuitario ó cosmopolita, sino que debe tener habitaciones peculiares, lo mismo que la mayor parte de los animales de los vegetales.

Desde luego, se han de dividir las tierras en su ocasión en cuatro partes: las donde ha nacido, adonde es autóctono ó indígena, morador, y donde no tiene otro que hacer sino dejarse vivir; las donde, después de haberse dado extensión, se ha naturalizado y se ha vuelto ciudadano; las donde, después de haber sido importado ocasionalmente, no se ha podido aclimatar; las donde nunca se lo ha visto ni se lo verá jamás.

Su patria son las costas bajas y limonosas de aquel mar pequeño y oval que recibe las aguas del gran Misissippi, las del mar de las Antillas, las islas antillanas que descubrió Colón. De allí es oriundo; allí está endémico, con casi regulares incrementos epidémicos. Luego, si, al recorrer con circular mirada ese circuito costero, buscamos un paraje en que se encuentren juntas todas las condiciones más favorables, advertiremos y advertiremos que las orillas de las bocas del Mississippi son la cuna donde nació, lo mismo que el delta del Ganges es la cuna de aquel del Cólera. En África también se le encuentra en condiciones iguales, sin que se haya podido averiguar si fue importado allá desde América. Pero nosotros, que nos es incómoda la incertidumbre y que necesitamos atrazar una opinión y fijar nuestro dictamen, muy bien advertiremos y admitiremos que allí también ha encontrado terreno propicio y se ha podido originar en las orillas de las bocas del Níger.

Desde aquellas playas, precavido aventurero, se extendió exponientemente ó mediante los incansables viajes por mar que siguieron el descubrimiento, en países vecinos donde, encontrando condiciones parecidas á las de su patria y más ó menos convenientes á sus hábitos, se ha naturalizado, y aclimatado, perjudicando endémico-epidémicamente, lo mismo que en casa suya. Estos países son, síguese el mapa costero, en América del Norte, la costa oriental de la península de Florida y poco más lejos; en América del Sur la costa de las Guayanas y toda la costa del Brasil, desde las bocas del Amazonas, la isla de Marajo y Guayana hasta la ensenada de Santos y hacia Porto-Algre y las bocas del Congo al Sur.

Muchas veces, llevado por las naves, no por sí mismo, ha traspasado esos límites y ha sido transportado en otros lugares, especialmente en las ciudades marítimas donde, ocasionalmente epidémico, ha desarrollado epidemias bastante trémudas y duraderas ó asaz leves y breves, donde se le acuerdan haber visto, se le temen mucho de volver á ver, pero donde no acierta en arraigarse, no pega; de un lado del continente ó sea en la costa del Atlántico, en Montevideo, capital de la Banda Oriental, en Buenos Aires, capital de la República Argentina; por el otro lado ó sea en la costa del Pacífico, haciéndose, sin embargo, endémico en el litoral occidental del Méjico de parte y otra del puerto de Manzanillo, no ha podido permanecer en el Ecuador, en el Perú, en Bolivia, en Chile.

Que será de esto ahora que el ferrocarril del Istmo y los vapores de la costa nos llevan tan pronto de Colón á Mollendo? No se puede asegurar sino que esa costa, donde las playas tienen poca extensión, los ríos son pequeños, rápidos, orlados y las montañas, muy cercanas, á menudo se encuen á pie en el mar, no le es propicia. En el Senegal no está endémico, no, sino que di lugar á epidemias frecuentes y terribles.—Más allá, por saltos, esporádico, no más, se le ha visto, siguiendo costeano, en Filadelfia, en Nueva York y hasta en la Nueva Escocia; dirigiéndose hacia Europa, ora de América, ora de África, se lo ha visto en las Islas del Cabo Verde, en las Canarias, por fin en España y Portugal, Francia, Italia, Inglaterra, á Cadix, Gibraltar, Málaga, Madrid, Barcelona, Marsella, Liborna, á Lisboa, El Pasaje, San Nazario, Southampton.

Aguende, no allende; no pasa; no se lo ha visto ni se lo verá, sin duda, más allá, puesto que, temeroso de los frios del Hemisferio Sur, poco pasa por acá de los 35 grados, y puesto que, si, en aquel del Norte, ha alcanzado los 15 y 20 grados, parece haberse esforzado por jugar ó por desfiló á llegar á los más lejanos países ó haber sido llevado, mal que le pese, á las tierras de su mayor disgusto.

No penetra regularmente en las tierras más allá de una decena de kilómetros, sea que las montañas le impidan el tránsito, sea que la aridez del suelo ó, al contrario, se sara frigididad le nieguen propicia acogida. No sabe normalmente más arriba de una centena de pies, sea que le fulte la respiración, sea que le escape la vegetación de su gusto. Sin embargo, costeano las orillas de los grandes ríos, ya llegado, á las orillas del Río de la Plata y del Paraná, hasta El Rosario, Corrientes y La Guayana; al borde del Misissippi, hasta San Luis; al lado del Senegal, hasta Bakel. Mediante los ferrocarriles que rápidos lo llevan la malagana (¡cuantos inconvenientes tienen esos ferrocarriles!), ha ascendido hasta Córdoba, en el Méjico, á los 900 metros de altura y hasta Las Animas, en el Colorado, á los 1,000 metros, por fin se ha adelantado y elevado, en 1878, hasta Madrid, á 675 metros y al centro de España.

Por medio de las naves, llevado unas veces por los mismos pasajeros ó tripulantes, se manifestaba unos cuatro ó seis días después de haber zarpado; otras veces, llevado á incertidumbre por las lullas y hojas medio podridas de las cañas que sirvieron para armar el cargamento y, muy frecuentemente, en medio de las aguas salobres de las balsas que le proporcionan andrajadas tan ventajosas que las mejores de su patria, allí se escocan hasta llegar al puerto londo, abiertas las escotillas, bruta ó estallada proyectil mortífero. Así el vapor *Brasil* se lo llevó, en 1817, de La Nueva-Orleans á Bahía donde se ha vuelto endémico; así lo ha llevado el *Acoblen*, en 1821, de San Luis del Senegal á Marsella; así lo ha llevado, en 1861, el *San-Maris*, de La Habana á San Nazario, donde ocasionó una epidemia bastante grave lo la prevención, estudió y describió Mélier.

MAESTRE BERNAL.

(Continuani.)

Avisos

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Doctor en Ciencias
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre...

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y CIA

Recomendado por los médicos para combatir el linfatis-mo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclonques y delicados...

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro...

Kananga Japon RICAUD Y CIA

El Agua de Kananga es la loción más refrescante. El extracto de Kananga suaviza y alista el cutis. El aceite de Kananga...

HOTEL LIEUTAUD. Bolivia La Paz. ANTES PLAZA "16 DE JULIO" Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7...

AVISO. El infrascrito cirujano dentista graduado en Norte América pone a la disposición del público sus conocimientos...

EL TELÉGRAFO

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina-calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Table with 2 columns: Subscription duration (Por un año, semestre, trimestre, mes) and Price (Bs. 10, 6, 3, 1.50). Also includes 'Números sueltos a Cs. 10' and 'Id. atrasados a 20'.

El Editor

LA IMPRENTA DE

LA REVOLUCION

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras...

Tiene en venta: PAPEL DE IMPRENTA.

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS, Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas. se encarga de ejecutar pedidos de utiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84. Casilla de Correo N.º 82.

RICARDO RUIZ.

-LA PAZ-

Calle de Yanacoch N.º 19

21 y 23 MERCADO N.º 31,33, 35, 37 y 39 (CASA DEL SR. CARLOS FRIAS)

Compra al mejor precio de plaza: Café, Coca, Oro, y Pesetas. Tiene constantemente en sus almacenes a precios sin competencia.

ABARROTOS.

- List of goods and prices: Arros del Norte, Harinas de varias marcas, Azúcar granulada, Anil flor, Anilinas, Jabón Oneto, Fideos, Tocuyo americano, Granos de oro, Cien hilos, Bayeta, Portuguesa, Paño negro, Gran surtido de casimires, Casinetes, Gran surtido para señoras.



CAPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO Y LAS Capsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol. TOS PENTINAZ, BRONQUITIS, PLEURISIA. Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las...

HOTEL CONTINENTAL

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas. Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados. Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos...

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas. Además graba lápidas. Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

CATARROS DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE. CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN. En todas las Farmacias. EXIJASE LA FIRMA ADRIAN